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重回福地

与北京冬奥会大跳台比赛在白天举
行不同，本届世界杯男子单板项目决赛
安排在夜间。滑板少年从高空飞驰而
下，在夜空中起跳翻腾，极具冲击力和
观赏性。

在此前的资格赛中，苏翊鸣成功完
成正脚内转 1800的动作，从 22名高水平
选手中脱颖而出，以第一名的身份晋级
决赛。

决赛在5名顶尖选手之间展开。整体
实力强劲的日本队有荻原大翔、木俣椋
真、木村吉良3人入围，瑞士选手尼古拉
斯·胡贝尔则是其中唯一的欧洲面孔。

北京冬奥会上，苏翊鸣在首钢滑雪
大跳台一飞冲天，夺得冠军。不过，自
北京冬奥会后，苏翊鸣一直没有参加国
际雪联的正式赛事。时隔近2年再次来到

“雪飞天”，苏翊鸣把这里当成了重回舞台
的起点。

决赛中，苏翊鸣第一跳成功做出反
脚内转1800的动作，取得89.00分，排名
第一。第二轮，苏翊鸣成功挑战正脚内
转 1980 的动作，得到全场最高的 95.50
分。最终，他以 184.50 分站上最高领奖
台。日本选手木俣椋真、木村吉良则分
获二、三名。

“能够回到这里并收获金牌，真的太
开心了。”苏翊鸣说。由于决赛前两跳发
挥出色，最后一跳苏翊鸣已经没有了压
力。就像北京冬奥会一样，他用一个简
单的“亮相”动作，向现场观众致谢。

“最后一跳前，站在出发点，感觉像
回到了北京冬奥会时的场景。”苏翊鸣说，

“赛场的环境和氛围真的非常好，无论是
观众、选手还是现场的工作人员，我向
他们致敬。”

目标米兰

正如苏翊鸣所说，重回“雪飞天”就
像坐进了时空穿梭机器。比赛结束后，
苏翊鸣与教练佐藤康弘激情相拥。正如
北京冬奥会夺冠时，在镜头前一向淡定
的苏翊鸣，伏在教练肩头痛哭不已。

“我需要再一次在这里证明自己，我
做到了，这并不容易。”苏翊鸣说。

近两年的时光，苏翊鸣从 18 岁的少
年逐渐成熟。“这两年，从外形到内心，
我的变化挺大的，包括最基本的身高、
体重都有变化。重新回到赛场，对身体
和心理都是一种挑战。”苏翊鸣说。

北京冬奥会之后，苏翊鸣多了一个
新身份——今年，他成为清华大学 2023
级本科新生。对此，苏翊鸣曾表示，18
岁时许下的3个愿望——获得北京冬奥会
参赛资格、站上最高领奖台让国歌奏
起、拿到理想的大学录取通知书——全
部实现了。

成人的梦想实现之后，苏翊鸣还有
更多目标和挑战。在单板滑雪赛场继续
挑战极限，就是其中之一。

“我对单板滑雪的热爱没有改变，这
项运动没有极限，选手们可以突破自
我、展现各自的特点。”苏翊鸣说，接下
来，他最大的目标就是 2026 年米兰冬奥
会。苏翊鸣表示，为了人生的第二次冬
奥会，他还要在未来几年里不断完成参

赛的小目标，积累经验，强化自己。
“作为一名单板滑雪运动推广人，我

希望有越来越多的人喜欢上这项运动。”
苏翊鸣说。

再迎大赛

在此次世界杯女子自由式滑雪大跳
台比赛中，19 岁的中国选手刘梦婷闯入
决赛，并最终获得第七名。

首次参加世界杯比赛就进入决赛，这
对刘梦婷来说是个很大的惊喜。“这次的
目标就是把动作完成好，并且提升滑行
速度。通过比赛，我感觉与国外高手还

是有差距。”刘梦婷说，“首钢滑雪大跳台
是我的一个开始，未来我会总结经验，
争取更好的表现。”

除了苏翊鸣，首钢滑雪大跳台也迎
来了许多“老朋友”。自由式滑雪女子大跳
台比赛，冬奥会亚军、法国名将苔丝·勒
德以及冬奥会季军、瑞士选手玛蒂尔德·
格雷莫德均亮相“雪飞天”，玛蒂尔德·格
雷莫德最终收获金牌。

“我对这个大跳台已经很熟悉了，真
的很喜欢这个大跳台。”苔丝·勒德说。

在单板滑雪女子大跳台决赛中，北京
冬奥会冠军、奥地利选手安娜·加塞尔将金
牌收入囊中。比赛后，安娜·加塞尔说：“我
喜欢中国，每次来中国参赛都有出色的表
现，首钢滑雪大跳台是世界上最好的大跳
台之一，有助于运动员做出完美的动作。”

单板及自由式滑雪大跳台世界杯是
国际雪联主办的国际A类赛事，赛事成绩
积分将计入选手世界排名。该项赛事前
身是 2010 年起落户北京的沸雪北京世界
单板滑雪赛。2017 年，经国际雪联确
认，赛事升级为国际雪联单板滑雪大跳
台世界杯。2019 年，赛事增加自由式滑
雪大跳台项目并在首钢滑雪大跳台举
办。今年，该项赛事时隔 4 年重回“雪飞
天”，共有来自24个国家和地区的166名选
手参赛。

北京入冬天气寒冷，但精彩的比赛
仍吸引了大批冰雪爱好者到场观赛。世
界杯期间，大跳台周边还举行了音乐节
等活动。作为北京冬奥会的重要遗产之
一，首钢滑雪大跳台已成为北京群众冰
雪活动的重要地标。据介绍，2022 年，
大跳台区域搭建了冰雪世界，在 40 余天
的运营时间里接待了5万多名游客。世界
杯结束之后，这里将继续开展大众冰雪
活动。

重回“雪飞天”，再圆冠军梦。近日，2023—2024赛季国际雪联单
板及自由式滑雪大跳台世界杯在北京首钢滑雪大跳台举行。冬奥会
冠军、中国选手苏翊鸣成功演绎高难度动作，继北京冬奥会之后再
次问鼎“雪飞天”。

冬奥会夺冠近两年后，苏翊鸣有了新角色、新成长，也有了新
的目标。

熟悉的“雪飞天”
不一样的苏翊鸣
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浙 江 省 兰 溪 市 横
溪镇深化党建联建机
制，开展斗牛民俗文化
节、“村 BA”篮球赛等
活动，形成“四季有精
彩，特色各不同”的农
文旅新格局。

图 为 横 溪 镇“ 村
BA”篮球邀请赛现场。

柳祖应摄
（人民视觉）

“村BA”
热度不减

摘得福冈马拉松亚军

杨绍辉破马拉松全国纪录
据新华社电（记者岳晨星） 2023 日本福冈国际男子

马拉松赛 12 月 3 日在福冈市举行，肯尼亚选手迈克尔·
吉泰以 2 小时 07 分 08 秒夺冠，中国选手杨绍辉排名第
二，同时以 2 小时 07 分 09 秒的成绩打破男子马拉松全
国纪录。

在男子全程马拉松比赛中，杨绍辉一路处在领先集
团，半程时已刷新个人最好成绩，最后5公里时杨绍辉提
速，最终以 2小时 07分 09秒冲线，与获得冠军的吉泰仅
相差1秒，他也打破了何杰在今年3月无锡马拉松上创造
的2小时07分30秒的全国纪录。

同样来自中国的丰配友以 2小时 08分 07秒获得第六
名，继何杰、杨绍辉后成为第三名达标巴黎奥运会的男
子马拉松运动员。

福冈国际马拉松创办于1947年，前身为“福冈国际马
拉松锦标赛”，至今已举办77届，本次比赛由日本田径协
会主办，吸引了全世界近500名选手参赛，同时也是日本
选手的巴黎奥运会选拔赛。除全程马拉松外，比赛还设
置了半程马拉松和30公里的路跑。

中国女子冰球联赛首站落幕
本报电（记者刘峣） 近日，中国女子冰球职业联赛

（以下简称“女冰联赛”）暨 2023-2024 赛季女冰联赛齐齐
哈尔站在黑龙江省齐齐哈尔市落幕。深圳昆仑鸿星队6战
全胜，位列积分榜榜首，哈尔滨队和齐齐哈尔兰迪队分
列第二和第三名。

女冰联赛由中国冰球协会主办，是中国首次举
办、国内最高水平的女子冰球职业联赛。2023-2024 赛
季采用赛会制，举行 3 站常规赛和 1 站总决赛，共有 7
支队伍 185 名运动员参加 63 场常规赛和 12 场总决赛，
通过共 75 场比赛的激烈角逐，争夺首赛季女冰联赛总
冠军。

常规赛首站设在有着深厚冰球历史文化底蕴的齐齐
哈尔市。比赛历时 8 天（7 个比赛日），按照单循环赛制进
行21场比赛。齐齐哈尔是全国开展冰上运动较早的城市
之一，有传承较久的冰雪运动基因和杰出的冰雪运动人
才，向国家输送了一大批优秀的运动员、教练员，为全
国冰球运动项目的发展作出积极贡献。

女冰联赛第二站比赛将于 12月 9日至 16日在黑龙江
哈尔滨举行，赛制与首站比赛相同。

据新华社电 中国跆拳道协会消
息，当地时间 12 月 3 日，2023 年世
界跆拳道大奖赛总决赛在英国曼彻斯
特收官，中国队收获一金一银。

在当天女子 67 公斤级决赛中，
张梦宇以4∶6、4∶16负于比利时名

将莎拉·查瑞取得银牌。继前一日骆
宗诗获得女子 57 公斤级冠军后，张
梦宇为中国队再添一银。

赛后，张梦宇表示：“决赛对战的
选手身高比较高，我没能很好地克制
住对手，遗憾输掉了决赛。这是今年

最后一场积分赛，对我来说非常关
键，很高兴自己可以收获 60 个奥运
积分。”

同日，在男子 80 公斤以上级比
赛中，中国选手宋兆祥首轮 1∶2 不
敌巴西选手艾卡罗·索勒斯。女子67
公斤级中国选手宋洁在首轮不敌塞尔
维亚选手亚历山德拉·佩里西奇。中
国队的徐蕾和周泽琪在女子 67 公斤
以上级比赛中，相继败给东道主选手
丽贝卡·麦克格温，无缘奖牌。

世界跆拳道大奖赛总决赛
中国队1金1银收官

近年来，浙江省杭州市淳安县残联加强培育发展残
疾人体育人才，促进残疾人群众性体育和竞技体育均衡
发展，加大残疾人运动员奖励扶持机制，进一步拓宽发
现和培养文化体育人才的渠道。

图为残疾人运动员在淳安残运会上比赛。
汪 静摄 （人民视觉）

培育残疾人体育人才

苏翊鸣在比赛后致意。 新华社记者 许雅楠摄

苏翊鸣在比赛中。
新华社记者 许雅楠摄

据新华社电（郁思辉、李珏
莹） 中国短道速滑队近日在首都
体育馆进行公开训练，备战即将
于本周末举行的国际滑联短道速
滑世界杯北京站的比赛。主教练
张晶表示，队伍目前状况良好，
在比赛中将全力以赴。

北京站是本赛季短道速滑世
界杯的第三站，在已进行的前两
站比赛中，中国队共夺得 4 金 1
银 1 铜。对于队伍目前的状态，
张晶表示，每一站世界杯中国队
都以全力以赴的态度面对，经过
前两站比赛，团队中很多运动员
竞技水平有所提高，达到了锻
炼、磨合队伍的目的。

“现在我们男子短距离还是
很有竞争力的，同时也正在加强
中长距离的体能训练，在不久的
将来还会有更大的提高。女子团
体方面，在训练中确实能看到她
们自身有进步，但跟国际最高水
平对抗还有差距，还要继续努
力。”张晶分析道。

对于外界关注的队伍伤病情
况，张晶表示：“整体来看是没
什么伤病的，所以运动员目前都
能够按照训练节奏认真备战。”

许久没有参加国际大赛的北
京冬奥会冠军任子威将在本站比

赛中回归。“与两年前相比，自
己现在的身体状态和竞技水平有
所下降，目前还是向上爬坡的状
态。我也希望通过比赛帮助自己
的状态回升。”任子威说，“这站
比赛会拼尽全力，希望自己能有
一个很好的表现。”

虽然是回归后的首战，又是
在主场，但任子威表示自己没有

“包袱”。“我觉得从领奖台上走

下来就是重新开始。我也不把自
己当成一个明星或者冠军运动
员，每一场比赛我都会努力展示
出自己所有的能力。”

短道速滑世界杯北京站的门
票销售十分火热，中国队运动员
刘少昂表示，听说比赛门票卖得
很快，关注度相当高。“（如此高的
关注度）肯定会让运动员比赛时
更有精神和动力。”刘少昂说。

中国短道速滑队备战世界杯北京站

中国短道速滑队选手在训练中。 新华社记者 孙 非摄


